
101 年度家禽產學技術交流座談會提案 
 

一、養鴨及鴕鳥產業 

 

案由 1：因應國內養鴨生產環境益形嚴峻，並考量開拓國外市場，研請政府

輔導成立國外生產基地，提請討論。 

提案單位：中華民國養鴨協會 

說明： 

1. 近年來，國內養鴨產業面臨飼料成本高漲、環境保護意識抬頭等因

素，致使生產環境益形嚴峻。 

2. 為配合台灣成為種畜禽中心目標，建請政府研議在海外成立境外生

產基地，以加速養鴨產業國際化的腳步。 

擬辦：建請畜產試驗所提供相關技術諮詢、教育訓練及實地技術輔導。 

決議： 

 

 

案由 2：因應人工成本高漲及授精技術人員短缺，建請研發降低人工授精成

本之相關技術或品種，提請討論。 

提案單位：中華民國養鴨協會 

說明： 

1. 土番鴨為本國鴨隻生產大宗，然需依人工授精技術才能順利生產；

然因人工成本高漲及授精技術人員短缺而面臨困境。 

2. 請研發單位試驗有無可能以「自然配種」生產土番鴨之可能性？ 

擬辦：建請畜產試驗所研發降低人工授精成本之相關技術，以利產業永續

發展。 

決議： 
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案由 3：請農政單位協助鴕鳥產業有關屠宰場、飼料配方、飼養過程及種鳥

更新之問題，提請討論。 

提案單位：台灣區人工飼養鴕鳥協會 

說明： 

台灣地區鴕鳥自 1998 年進口後，己逾十年，目前統計有 62 家飼養場，

依據農委會 101 年第 2 季畜禽統計調查結果顯示，目前鴕鳥在養量約 2,022

頭。由於在養數量少、市場小、加上無新種鳥血緣加入，在產與銷方面都

面臨瓶頸，現階段產業急需解決的問題包括： 

1. 合法屠宰場之設置：防檢局於 101 年 8 月 20 日召開「研商公告鴕鳥

應於屠宰場屠宰事宜」會議，惟會中因有關鴕鳥屠宰過程中之人道

昏厥設備、保定設施、屠宰設施及屠宰數目等問題，尚有待改善及

審酌之處，故未對鴕鳥公告屠宰做定論，而本協會也在 101 年 8 月

27 日做了設備及過程之改善，目前已合乎政府認定之人道屠宰。本

會基於能提供安全合法的鴕鳥肉品供消費者食用，希望能儘速將鴕

鳥列入指定屠宰項目。 

2. 飼養過程之問題：目前飼養過程中所遇的瓶頸為產蛋率低、受精率

低、孵化率低及育成率低。希望農政單位能投入改善鴕鳥飼料配方、

改善鴕鳥蛋孵化率及小鴕鳥的育成率等。 

3. 台灣鴕鳥種鳥之更新：尋求新的進口來源，以更新台灣鴕鳥之種鳥血

統。 

擬辦： 

1. 希望農政單位能先協助訂定鴕鳥屠宰之標準程序及設備清單，並輔

導鴕鳥產業設立合法之屠宰場，以期將鴕鳥納入公告屠宰之指定項

目，讓鴕鳥也成為能使用「防檢局屠宰衛生合格標章」之產業。 

2. 希望政府能成立鴕鳥生產技術研究計畫，從鴕鳥繁殖、飼養管理、

配方調製等各方面著手研究，以期澈底解決鴕鳥產業目前之瓶頸。 

決議： 
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